

## LO NUEVO SOBRE EL 2018

En comparación con la elección de 2018, en 2024 habrá ejercicios nuevos o ampliados que implicarán más retos en la organización.

Por ejemplo, el voto en prisión preventiva se aplicó por primera vez en una elección federal de 2021, tras una sentencia del Tribunal Electoral, pero al ser una prueba sólo abarcó cinco penales federales y votaron 898 presos.

La autoridad tendrá que decidir si se aplica en los 15 penales federales y 251 estatales, donde están miles de personas en prisión preventiva.

Se efectuará el Voto Anticipado, que permite a ciudadanos con alguna discapacidad o dificultad para moverse que lo hagan desde su domicilio y por la vía postal.

En 2021, se aplicaron acciones afirmativas para garantizar que los partidos dieran candidaturas a migrantes, indígenas, jóvenes, diversidad sexual o discapacitados. En esta elección, afirman consejeros, se agregarán variantes, además de endurecer los requisitos para que los partidos no hagan trampa o simulaciones en las designaciones.

Otro programa que se modificará es el voto de los mexicanos en el exterior, pues en comparación con el 2018 no sólo será postal, también por internet y de manera presencial en 20 consulados.

Además, se cambió la estrategia para que más mexicanos emitan su sufragio, pues en 2018 únicamente votaron 98 mil 470 connacionales.

Los partidos también se enfrentarán a reglas más rigurosas sobre violencia política de género. El INE deberá elaborar una decena de lineamientos para regular situaciones que no están en la ley, como garantizar paridad en gubernaturas. 





■ En 2021, por primera vez se permitió, en una elección federal, el voto en los reclusorios.



## LA INJERENCIA PRESIDENCIAL

Este proceso arranca con la sombra de la intervención del Presidente Andrés Manuel López Obrador en asuntos electorales.

Esto por la tarjeta roja que le ha sacado la autoridad electoral en comicios locales, pues ha usado su conferencia mañanera para enaltecer a su movimiento y descalificar a la Oposición.

Rumbo a la elección presidencial, el Primer Mandatario ha hecho lo mismo, incluso, ha publicado en ese espacio encuestas sobre las preferencias electorales. Su argumento es que ejerce su libertad de expresión, y los antecesores compraban el voto con actos de corrupción.

“Pese a que se le ha reconvenido en decenas de ocasiones para que no se involucre en asuntos electorales, el Presidente casi todos los días habla de las elecciones y toma partido. En México está prohibido por la Constitución la opinión del Presidente en ese rubro.

“El INE tiene limitantes para hacer valer las normas

porque sólo puede dictar medidas cautelares (llamados para que no lo haga), y el Tribunal Electoral sí puede imponer sanciones, pero no en el caso del Presidente. Hoy se dictan decenas de medidas, pero sencillamente no le hace caso”, advierte el consejero Jaime Rivera.

El también presidente de la Comisión de Organización Electoral del INE alerta que tras las nuevas reglas, producto de la intervención del Presidente en la elección de 2006, ahora sí existe riesgo de la nulidad de la elección si el Primer Mandatario continúa con su injerencia. ■





■ El Presidente ha sido acusado de favorecer a su partido.

## LOS RETOS DEL INE

Aunque el INE dejó atrás la preocupación de una reforma electoral para este proceso, sí enfrentará diversos retos en la organización.

Para empezar, en comparación con la elección del 2018, el próximo año votarán 10 millones de mexicanos más.

Aunado a ello, el INE participará en el desarrollo de procesos electorales locales en las 32 entidades del País.

La elección de 2018 costó 7 mil 144 millones de pesos, y para la de 2024 se prevé un gasto de 9 mil 355 millones. Además de que la aportación del Instituto a los procesos locales subirá de 20 millones a 81 millones.

Con una mejor relación política entre el INE y el Presidente de la República, los consejeros confían en que no habrá recorte como en los últimos cuatro años.

Así, a partir del 7 de septiembre, cerca de 18 mil empleados base, y más de 60 mil contratados para este proceso, trabajarán prácticamente todos los días para llevar a buen puerto la elección del 2 de junio del 2024.

“Es la primera vez que habrá elecciones en las 32 entidades, junto con las elecciones federales, y esto le da una densidad mayor. El INE tiene una capacidad probada, y un sistema de normas que incide y permite asegurar la certeza de las elecciones, pero mantener el ritmo, la supervisión y la firmeza en cada uno de los eslabones es un reto”, señala Rivera.

El consejero reconoce que la fiscalización representa un desafío, por el número de candidaturas que se tendrá que supervisar.

“Habrá dificultad desde antes de las precampañas, no será fácil comprobar el origen y destino de los gastos, ni tampoco será fácil establecer sanciones porque hay muchos vacíos legales”, añade.

El consejero advierte que la seguridad sí es una preocupación, ante al incremento de la violencia y presencia del crimen organizado en el País. ■





*Con primarias organizadas por el INE se evitarían trampas en procesos internos. Pero este gobierno quiere un INE débil.*

## Más INE

Para la elección del candidato de Morena, además de la encuesta del partido, se levantarán cuatro por parte de empresas privadas. Las boletas de la encuesta se van a guardar en una bóveda hasta que empiece su conteo. La encuesta será en vivienda y cada corcholata podrá tener un representante en cada entrevista. Las personas encuestadas responderán frente a una multitud. Los de Morena saben cómo son y las trampas que pueden hacer.

La encuesta la organiza el propio partido y su dirigencia ha mostrado cercanía con la favorita de Palacio. Marcelo Ebrard ha protestado por el despilfarrado de recursos de origen desconocido, visible en mítines a la antigua con acarreados, lonches y publicidad por todos lados. La respuesta de Morena, en voz de su presidente, Mario Delgado, fue que “la acusación es específica sobre la Secretaría del Bienestar, pero está claro que nosotros somos el partido político. La Secretaría del Bienestar está dentro del Poder Ejecutivo y su jefe es el presidente de la República y el presidente de la República ya dio respuesta a este señalamiento”.

Esto es una razón más de lo necesario que es un INE fuerte, con recursos, con autonomía y con dientes. De lo contrario trae mucha ventaja quien tiene más dinero y cercanía con el poder.

Es Claudia. AMLO le ha dado el suficiente apoyo como para que sus seguidores supieran quién era su elegida. La encuesta validará el dedazo.

Se decidieron por hacer encuesta, y no una elección, porque el PRD nunca pudo poner

a votación algo importante sin que terminaran todos peleados y a golpes. Por esa misma razón la votación del Frente, que había sido programada para hoy, era un proyecto de alto riesgo. Aunque el padrón había sido depurado, a la hora de la hora el proceso podía no funcionar, desde que se tragara el sistema hasta que la movilización de Morena tratara de reventarlo.

Para evitar todo esto habría que tener primarias organizadas por el INE. Pero a este gobierno le gustaría un INE más débil y con menos atribuciones, no con más. Ante las instituciones autónomas y fuertes, el Presidente tiene menos poder.

Por si fuera poco, este proceso de selección de candidatos está fuera de los tiempos legales establecidos. Un INE más fuerte lo hubiera impedido. No fue así: por unanimidad, el pasado 16 de junio la Comisión de Quejas del INE no prohibió el proceso arrancado por AMLO, solo indicó que no se podían hacer actos anticipados de precampaña o campaña, “en virtud de que ello implica, por sí mismo, una ventaja indebida en detrimento de los demás aspirantes o contendientes, trastocando así el principio de equidad en la contienda”.

Se hizo campaña. Ahora vienen 273 días hasta la elección, donde veremos todo tipo de faltas a nuestra estricta ley electoral, pero con un INE anémico. Las restricciones a qué puede decir y hacer un funcionario público son muy severas por

petición del PRD tras la elección del 2006. En ese proceso AMLO le espetó a Fox el famoso “cállate, chachalaca”, que luego sería usado en un spot del PAN. Su grito fue porque Fox dijo varias veces en sus discursos: “No se cambia de caballo a la mitad del río”. Una frase sin nombres específicos. Nada comparado con lo que ahora vemos con frecuencia en las mañaneras.

Claudia Sheinbaum contará con todo el apoyo del Estado. Arranca con gran ventaja, pero es revelador que en las campañas de las corcholatas, a pesar de todos los recursos, no subió gran cosa en las preferencias.

El contraste con Xóchitl es claro. Ella decidió entrar al proceso por la búsqueda de la candidatura hasta el 12 de junio. Sin recursos, se volvió la candidata inevitable, la única que podía generar expectativas de triunfo.

¿Hasta dónde llegará el poder del Estado en su objetivo de frenarla? Tiene a su favor un INE débil. En su contra, el hartazgo de quienes no están conformes con el debilitamiento de nuestra democracia.



# Senadores de Morena piden sancionar a Gálvez por acto anticipado de campaña

También insisten en que debe solicitar licencia en la cámara alta

**ANDREA BECERRIL  
Y ALMA MUÑOZ**

Senadores de Morena advirtieron que las autoridades electorales deben sancionar a la panista Xóchitl Gálvez Ruiz por haber utilizado la tribuna del Congreso de la Unión para promoverse como aspirante del Frente Amplio por México (FAM) a la Presidencia de la República. “Fue un acto anticipado de campaña”, recalcaron.

Los senadores Mónica Fernández, César Cravioto Romero y Napoleón Gómez Urrutia señalaron que Gálvez debe pedir licencia al cargo, ya que es claro que su intención es seguir utilizando el órgano legislativo para su proselitismo electoral.

Por separado, la vicecoordinadora de Morena en la Cámara de Diputados, Aleida Alavez, coincidió en que exigirán que Gálvez Ruiz deje su escaño, ya que tanto ella como otros integrantes el FAM usan sus cargos y recursos públicos para fines completamente electorales, “porque ya están en procesos internos, habilitados por sus partidos”.

Informó que analizan jurídicamente qué vía legal procede en contra del “mitin de campaña” de la panista desde la tribuna de la Cámara de Diputados, ya que es muy poco ético, pero ella argumentará que no fue ilegal con base en el derecho de libertad de expresión consagrado en la Constitución de que ningún legislador puede ser reconvenido por sus opiniones.

Sin embargo, la senadora Mónica Fernández consideró que Gálvez violó la ley electoral “con un evidente acto de campaña anticipado”, en el que se posicionó como candidata e incluso expuso su programa de gobierno, cuando el propio FAM la llama “coordinadora”, a fin de evitar posibles sanciones.

La ex presidenta del Senado agregó que seguramente la panista se va a escudar en su libertad como legisladora, pero “claramente violó todas las reglas, en una forma muy

burda de violar la ley”.

Cravioto Romero expresó que corresponde a las mesas directivas de las dos cámaras la presentación de una eventual demanda, pero “de entrada, en el Senado no vamos a permitir ese tipo de *shows*”. Adelantó que en la reunión de la Junta de Coordinación Política (Jucopo) va a plantear que se le impida utilizar la tribuna, como hizo en San Lázaro, para hacer campaña, y “si no lo entiende, que no se le conceda la palabra.

“Si quiere hacer campaña por la Presidencia de la República, que lo haga, pero afuera, con la gente, no en el recinto legislativo”.

Igualmente, Gómez Urrutia resaltó que Gálvez y los integrantes del FAM pasaron por encima del Congreso y violaron la ley, por lo que se debe presentar una denuncia ante las autoridades electorales por ese discurso fuera de lugar, en el que habló como candidata presidencial para 2024.

“Es un abuso, ya que pasó por encima de las limitaciones que el propio INE impuso a quienes participan en la contienda electoral, y la autoridad no lo puede dejar pasar. Esperamos que actúen con la misma firmeza que lo han hecho con los aspirantes de Morena, a los que se llama la atención por cualquier motivo, entre ellos formular alguna propuesta”, recalzó.

Los legisladores sostuvieron que insistirán en que Gálvez deje el cargo de senadora, ya que hasta ahora de manera deliberada no ha pedido licencia para poder usar la tribuna en beneficio de su aspiración presidencial.



**COLUMNISTA INVITADO**

**ONEL ORTÍZ FRAGOSO\***



**CLAUDIA Y XÓCHITL, ATRAPADAS EN LAS ENCUESTAS**

\*ANALISTA POLÍTICO

@ONELORTIZ

**Los partidos políticos tendrán 10 mil millones de pesos, y ese monto es sólo el presupuesto asignado por el INE, falta sumar el dinero extra**

En México, las encuestas son el instrumento fundamental de decisión política. Xóchilt Gálvez y Claudia Sheinbaum habitan en el mundo de las probabilidades y las intenciones. ¿Algún día las encuestas sustituirán a las elecciones constitucionales? ¿Pasamos de la democracia directa a la democracia representativa y ahora, a la democracia probabilística?

Las elecciones del próximo año tienen aspectos inéditos. El primero y más notorio: nunca como ahora, México puede ser gobernado por una mujer. Xóchilt Gálvez fue ungida por el PAN, PRI y PRD después de la filtración de una encuesta y el próximo 6 de julio, Claudia Sheinbaum será candidata si gana las encuestas de Morena y sus aliados.

Otro aspecto es que serán las elecciones más caras en la historia del país. Los partidos políticos tendrán 10 mil millones de pesos. Este monto es sólo el presupuesto asignado por el INE. Falta sumar el dinero que corre por fuera de los canales legales, el cual resulta imposible de cuantificar y menos de fiscalizar. La política se ha convertido en un gran negocio.

Las dirigencias del PAN, PRI y PRD dirán que no importa, que "haiga sido como haiga sido" ya tienen una candidata competitiva para plantarle cara a AMLO y a quien represente a Morena el próximo año. Esto es verdad, pero no toda la verdad, porque el Frente Amplio por México no cumplió. No hubo elección. El PRI bajó de muy fea manera a Beatriz Paredes. Le fallaron a los más de dos millones de electores que, de buena fe, se inscribieron en este proceso. Al final, las firmas ciudadanas sirvieron a los intereses de las burocracias partidarias.

Xóchilt Gálvez es una candidata de los partidos, no de la ciudadanía, lo que coloca un lastre inmenso sobre sus espaldas.

En su breve historia, Morena encontró en las encuestas el mecanismo ideal para elegir a sus candidatos. Le asegura personas competitivas e impide la formación de corrientes y grupos que tanto daño le hicieron a partidos como el

PRD. Con este método le fue muy bien en los procesos de 2015, 2018 y 2021.

"No preguntes cómo se hacen las salchichas, simplemente, cómelas", lo mismo ocurre con las encuestas. Acepta el resultado, no preguntes cómo se hicieron.

Los representantes de las corcholatas pusieron tantos mecanismos de seguridad y control, que hace muy complicado su aplicación. A esto, agréguese la desconfianza y la mala leche de una de las corcholatas. Sea como sea, el 6 de septiembre habrá un resultado y después se verá la madurez y consistencia de las corcholatas. Eso pienso yo, ¿usted que opina? La política es de bronce.

**• EN SU BREVE HISTORIA, EL PARTIDO MORENA ENCONTRÓ EN LAS ENCUESTAS EL MECANISMO IDEAL PARA ELEGIR A SUS CANDIDATOS Y ABANDERADOS.**



**EL INE Y EL INAI ESTÁN EN LA MIRA**

# Perfilan ajuste de 24 mil mdp a Poder Judicial

**DIPUTADOS** de Morena anticipan reducir el presupuesto de jueces, ministros y magistrados en rubros como bonos, jardinería, seguros laborales y vigilancia privada, entre otros

POR IVONNE MELGAR

El inicio del periodo ordinario de sesiones estará marcado por los ajustes presupuestales que ya se perfilan.

En la Cámara de Diputados se prevén recortes de entre 15 mil y 24 mil millones de pesos a 20 rubros de gastos que actualmente tienen la Suprema Corte de Justicia de la Nación y el Consejo de la Judicatura.

La propuesta de Paquete Económico 2024 del Ejecutivo federal debe entregarse a los legisladores a más tardar el próximo viernes; el límite para su aprobación es el 15 de noviembre.

Mientras tanto, gastos en jardinería, bonos de compensación o pago de seguros médicos, de separación individualizada o de protección para jueces

son algunos de los rubros de la Suprema Corte que son revisados bajo la lupa morenista en San Lázaro. De acuerdo con el diputado Hamlet García Almaguer, en el gasto de la Corte hay "muchos conceptos frívolos e innecesarios desde la perspectiva de Morena".

En entrevista con **Excélsior**, dijo que en el Consejo de la Judicatura también hay "áreas de oportunidad" para reducir el presupuesto del Poder Judicial. Igualmente se habla de márgenes de ajuste en el INE y no se descarta revisar gastos del Inai.

Otro monto cuestionable para Morena es el de 146 millones de pesos para contratar vigilancia privada en la Corte, aunque luego solicita el apoyo no pagado de la Guardia Nacional, del Servicio de Protección Federal y de la Policía capitali-

na, dijo García Almaguer.

Aun cuando parte de la oposición ha dicho que defenderá la independencia de los órganos autónomos al considerarla amenazada por la asfixia presupuestal, los representantes del PAN, PRI y PRD carecen de los votos suficientes para parar un nuevo tijeretazo.



---

## CON LUPA

Algunos gastos del Poder Judicial que diputados de Morena califican de "frívolos" y serían reducidos:



Cuatro millones de pesos en prendas de protección personal, que serían chalecos antibalas.



Pagos por riesgos para jueces en materia penal, por la naturaleza de los casos que atienden.



Partidas destinadas a reparaciones de domicilios particulares de ministros y jueces de distrito.

---



TAMBIÉN APUNTAN AL INE Y AL INAI

EN LA MIRA,

GASTOS

“FRÍVOLOS”  
DEL PODER JUDICIAL



## Recursos utilizados en seguridad, protección privada e incluso jardinería son blanco para un eventual recorte presupuestal anticipado por diputados de Morena

POR IVONNE MELGAR

ivonne.melgar@gimm.com.mx

La advertencia de Morena en la Cámara de Diputados de que usará su mayoría y el apoyo de sus aliados del PT y del PVEM para ajustar a la baja el presupuesto de organismos autónomos y del Poder Judicial estaría marcando el periodo ordinario de sesiones iniciado el viernes 1 de septiembre.

Se maneja un eventual recorte de entre 15 mil y 24 mil millones de pesos que podría ajustarse en al menos 20 rubros de los gastos que actualmente tienen la Suprema Corte de Justicia de la Nación y el Consejo de la Judicatura.

Y aun cuando parte de la oposición anuncia que defenderá la independencia de los poderes, al considerarla amenazada por la asfixia presupuestal, los representantes del PAN, PRI y PRD carecen de los votos suficientes para parar un nuevo tijeretazo.

Los legisladores de la mayoría legislativa hurgan dónde y cómo aplicar un recorte para el presupuesto de 2024, una tendencia que se ha mantenido cada año en el actual sexenio, adelgazando las asignaciones del Poder Judicial, el Instituto Nacional Electoral (INE) y el Instituto Nacional de Transparencia Acceso a la Información y Protección de Datos Personales (Inai).

Tratándose de instituciones con autonomía, éstas presentan sus requerimientos presupuestales a la Secretaría de Hacienda que, sin modificaciones, los incluye en el pro-

yecto de egresos.

Pero, como la Constitución lo indica, es atribución de la Cámara de Diputados determinar y aprobar el reparto de los recursos públicos.

El paquete económico con la propuesta del Ejecutivo federal será entregado en el Palacio Legislativo de San Lázaro a más tardar el próximo viernes.

A partir de ese momento, los diputados comenzarán su disección, a fin de aprobarlo antes del 15 de noviembre, dejando la sorpresa de los recortes definitivos para las últimas horas del debate presupuestal.

### PRIORIDADES Y FOCOS DE ATENCIÓN

Gastos en jardinería, bonos de compensación o pago de seguros de protección para jueces son algunos de los rubros de la Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN) que actualmente son revisados bajo la lupa morenista en San Lázaro.

Hasta ahora, en voz del jefe parlamentario de la bancada mayoritaria, Ignacio Mier Velazco, y otros legisladores, se ha ventilado el interés de quitar recursos tanto a la SCJN como al Consejo de la Judicatura.

Pero igualmente se habla de los márgenes de ajuste que todavía quedan en el INE y no se descarta la revisión de los gastos del Inai.

“Es una responsabilidad de la mayoría acompañar el Presupuesto de Egresos de la Federación”, define el diputado Hamlet García Almaguer.

Prevé que esta vez los recursos a repartir estarán ascendiendo a 9 billones de pesos, en contraste con los 8.3 billones de pesos que se ejercieron en este año.

Las prioridades para las

bancadas de Morena y sus aliados del PT y el PVEM están marcadas: los proyectos de infraestructura para que se concluya el Tren Maya, la ampliación del Aeropuerto de Tulum y proyectos de agua en diversos puntos de la República, así como la cobertura de derechos y programas sociales.

Existen focos de atención, contrasta García Almaguer: el INE y el Poder Judicial.

### ¿JARDINES EN LA CORTE?

Adelanta el legislador García Almaguer que la bancada ha tenido acceso a documentos del Poder Judicial que “revelan aspectos muy preocupantes como son los gastos millonarios en seguro de gastos médicos privados, en seguros de

separación individualizada que son privilegios que aquí en la Cámara ya se eliminaron y que el Instituto Nacional Electoral ya no han aceptado los nuevos consejeros”.

Morena quiere que los ministros eliminen esas asignaciones del presupuesto.

Se refiere a la partida 15-402 correspondiente a “Compensación garantizada” por mil 47 millones de pesos, referente a pagos adicionales al salario para ministros, secretarios y funcionarios de la Corte de manera mensual o trimestral.

Otro monto cuestionable para Morena es el de 146 millones de pesos para contratar servicios de vigilancia, cuando al mismo tiempo solicitan el apoyo no pagado de la Guardia Nacional y del Servicio de Protección Federal y de la Secretaría de Seguridad Pública de la CDMX.

“No sé si esos 146 millones de pesos que solicitan para vigilancia se refieren a personal



que pueda custodiar a los ministros de la Suprema Corte o a sistemas de circuito cerrado. Y ahí veo una contradicción porque solicitan el apoyo de las fuerzas de seguridad pública y al mismo tiempo tienen estos contratos tan voluminosos en la materia”, coteja.

Ilustra García Almaguer que existe una partida para jardinería. “Es un concepto de 4 millones de pesos. Y he tenido la oportunidad de visitar la Suprema Corte en varias ocasiones y yo no recuerdo que tenga jardines al interior del recinto”.

Dice que la lista de los focos de atención es larga y que incluye “prendas de protección personal y no sé si compren chalecos antibalas”. Ahí también son 4 millones de pesos.

Plantea que, en lo que a la Corte se refiere, advierte “muchos conceptos frívolos e innecesarios desde la perspectiva de Morena”.

Señala que igualmente en el Consejo de la Judicatura existen “áreas de oportunidad” para reducir el presupuesto del Poder Judicial.

Enumera también los llamados “pagos por riesgos” que ascienden a 7 millones de pesos para jueces y magistrados en material penal.

### EN EL INE AÚN HAY TELA DE DÓNDE CORTAR

Discursivamente, la bancada mayoritaria en San Lázaro tiene otra actitud con el INE, cuya consejera presidenta, Guadalupe Taddei, acudió este viernes a los trabajos preparatorios de los morenistas para el periodo legislativo.

Si bien los legisladores morenistas aplaudieron en voz del vicecoordinador Leonel Godoy la actitud de humildad —ése fue el término que utilizó— de la funcionaria electoral al exponerles los detalles del proyecto presupuestal del INE, no está descartada la posibilidad de un recorte presupuestal.

Reconocemos que hay un esfuerzo de Taddei y de los

nuevos consejeros de reducir el gasto dentro del INE. “Pero no es suficiente”, señala García Almaguer, enlace legislativo de Morena ante el Consejo General del Instituto.

“Vemos áreas de oportunidad en la reutilización de materiales electorales de procesos anteriores. (...) hay que ver el apartado de compras de vehículos o arrendamientos, y si los que están todavía funcionan o son operativos.”

“Creo que hay que evolucionar en la capacitación electoral porque sigue siendo de manera presencial y esto implica un gasto de miles de millones de pesos”, señaló.

Comentó el diputado por Jalisco que, en el caso del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación, sí ha habido una evolución, ya que desde la Escuela Judicial se realizan muchas actividades vía conexión virtual.

De manera que, para el INE, García Almaguer considera viable crear un modelo híbrido de capacitación que también sea virtual.

### COBIJA SOCIAL CRECE

De acuerdo con la consultoría Analítica Parlamentaria, a cargo de Israel Tello e Itzel Villacaña, entre otros especialistas, una vez que el 8 de septiembre se reciba el paquete económico, resaltarán el aumento de 25% que se propondrá a las pensiones de los adultos mayores para el año 2024.

Esto, se indica en ese análisis, anticipa recortes en otras funciones del gasto.

“Es altamente probable que los programas sociales sean las funciones del gasto más beneficiadas del Proyecto de Egresos de la Federación y que las peticiones por mayor gasto en infraestructura sean relegadas”, se alerta en el reporte.

Se precisa que esa solicitud ha provenido el CCE, Coparmex y Canacintra en días recientes.

Son reclamos conocidos y desdeñados. Y los morenistas están acostumbrados a batearlos.

E igualmente están acostumbrados a realizar recortes y, por lo tanto, cuentan con evidencias de que, al final, varios son los órganos autónomos que han salido adelante después de los ajustes a la baja que de 2018 a la fecha se aplican.

García Almaguer enumera cuáles han cumplido sus tareas constitucionales con menos dinero: Banco de México, Inegi, Inai y CNDH.

Los recursos que se derivan de los eventuales recortes serán canalizados a los programas sociales en marcha y a los cambios que en la materia enviará el Presidente de la República.

Con mil millones de pesos, pondera el diputado García Almaguer, se puede construir un hospital de segundo nivel.

### ADVERTENCIA DE MIER

Hasta ahora el jefe de la bancada de Morena, el diputado Mier Velazco, ha manejado ya cifras de los eventuales recortes al Poder Judicial:

El 13 de agosto pasado informó en un comunicado que se habían detectado gastos innecesarios de entre 15 a 25 mil millones de pesos.

Señaló que, dentro de estos gastos superfluos, había una partida de 3 mil millones de pesos destinados a reparaciones de domicilios particulares.

“Tienen excesos por cerca de 25 mil millones de pesos, y vamos a hacer una revisión puntual de ese dinero que no tiene que ver con el cumplimiento de sus objetivos”, alertó.

Este martes aseguró que en prestaciones, pensiones y jubilaciones reciben los ministros cantidades millonarias. Y se refirió a un fideicomiso susceptible a desaparecer.

“Es necesario que le expliquen para qué usan el fideicomiso de 22 mil millones de pesos al pueblo de Méxi-



co. Esto representaría darle el incremento a 3 millones de personas que sufren una discapacidad en México”, previó el jefe de la mayoría en San Lázaro.

**SEÑALAN MAL USO EN DIVERSOS RUBROS**

Éstos son algunos de los gastos ubicados por legisladores de Morena:



**Cuestionan el monto de 146 millones**

de pesos para contratar servicios de vigilancia.



**Detectaron en el Poder Judicial**

gastos innecesarios de entre 15 a 25 mil millones de pesos.



**Tres millones de pesos**

para reparaciones de domicilios particulares de ministros y jueces de distrito.



**Cuatro millones**

de pesos en prendas de protección personal que “podrían ser chalecos antibalas”, alertaron.





## Informe de Gobierno o guion de campaña

El pasado viernes el secretario de Gobierno, **Ricardo Ruiz**, en representación del mandatario capitalino, **Martí Batres Guadarrama**, entregó el Quinto Informe de Gobierno al Congreso de la Ciudad de México, cumpliendo así con uno de los trámites establecidos en la Constitución capitalina.

Pero más allá de los actos protocolarios y de lo que esta administración pretenda destacar, la realidad le da un palmo de narices, pues la inseguridad, la violencia de género y la falta de apoyos impactan directamente en la calidad de vida.

El documento que entregó el secretario de Gobierno parece más un panfleto propagandístico a favor de **Claudia Sheinbaum**, que está a punto de perder la contienda interna, que un informe de la gestión de su último año de trabajo.

No hay que olvidar que, durante 2022, la entonces jefa de Gobierno estuvo más preocupada por promover su imagen de cara al proceso interno de Morena para definir la candidatura presidencial, que en atender los problemas que a diario enfrentan los capitalinos.

Por eso podemos asegurar que el documento entregado al Poder Legislativo puede considerarse como un guion de propaganda política diseñado para nivel secundaria, el cual está plagado de mentiras, inconsistencias y tratando de maquillar las cifras alegres que hoy replican las autoridades con la finalidad de apuntalar a una *corcholata* en apuros.

Tan sólo un ejemplo de las mentiras que divulgan fueron las consultas de los planes de Desarrollo Urbano que echaron abajo los diversos grupos de activistas por las diversas inconsistencias detectadas durante el proceso y que hoy señalan las autoridades como un ejercicio exitoso.

Incluso, hay que recordar que desde un principio trataron de llevar las consultas a su manera: a escondidas, como es su característica, porque en Morena detestan la transparencia, herramienta que ha ayudado a desenmascarar sus malos gobiernos y la corrupción, que es un sello que los caracteriza.

La larga lista de cifras y números que dan a conocer en el

Quinto Informe de Gobierno bien pueden traducirse como un panfleto de campaña, porque así lo ha dejado en claro la propia **Claudia Sheinbaum** en sus recorridos por las diversas entidades, donde ha destacado los falsos logros de su administración, ¿por qué no habla de lo que pasó con la Línea 12 del Metro o de cómo tuvo que regresar de inmediato de una gira por Michoacán cuando chocaron dos trenes de la Línea 3 y dejaron una persona muerta.

El Sistema de Transporte Colectivo Metro, la columna vertebral del sistema de transporte de la CDMX, se ha convertido en su talón de Aquiles, donde un día se suspende el servicio y el otro también. Los reportes de fallas diariamente inundan las redes sociales para denunciar el pésimo servicio, pero eso tampoco lo destacan en el Quinto Informe.

Qué decir de los retrasos en la mal llamada modernización de la Línea 1 del Metro que lleva meses de retraso y no hay fecha para cuándo se ponga en marcha el servicio en el tramo de Pantitlán a Balderas. Para eso, el Congreso de la Ciudad de México les autorizó un endeudamiento de 39 mil millones de pesos y los que han quedado a deber son ellos, **Claudia Sheinbaum** y su mala gestión.

Pero este acto republicano de rendición de cuentas será un instrumento más de Morena y sus seguidores para inundar la ciudad con propaganda durante los próximos días, por lo que el Instituto Nacional Electoral (INE) deberá estar muy atento en que no les metan gol.

**Martí Batres** no tiene nada que festejar, por el contrario, le toca cargar y generar una buena imagen de un gobierno que nada hizo por la ciudad. Como dice en política, le toca tragar sapos sin hacer gestos.

Lo más relevante de esto para la CDMX es que Morena ya se va, y se va por sus nulos resultados, por pretender engañar a la gente con acciones de gobierno que nunca realizaron. Les quedan poco más de nueve meses para que venga un verdadero cambio en la capital del país.

---

El Instituto Nacional Electoral deberá estar muy atento en que no les metan gol.

---

